

## ***VI Seminario Internacional UV-CICIR analiza los nuevos desafíos de la cooperación multilateral***

Lucero Mercedes Cruz Porras

Una de las actividades más importantes desarrolladas durante la visita de autoridades de la Universidad Veracruzana a emblemáticas instituciones en China, fue el *VI Seminario Internacional UV CICIR*, que en esta ocasión dedicó sus actividades a un tema con gran relevancia en el panorama político y económico internacional: “*La cooperación entre China y América Latina bajo el marco de APEC*”.

El magno evento se celebró en la sede del Instituto de Relaciones Internacionales Contemporáneas de China (CICIR, por sus siglas en inglés), en Beijing, y convocó a distintas personalidades provenientes de países de oriente y occidente. Dentro de la lista de asistentes destacó la presencia de diplomáticos, legisladores y académicos, muchos de ellos estudiosos de la relación entre China y América Latina.

### **1. Una gestión académica con impacto internacional**

Desde 2011, el Seminario Internacional UV-CICIR se ha realizado con el objetivo de estrechar lazos entre China y América Latina, vínculos fundamentales para el progreso de ambas regiones. En este sentido, la Universidad Veracruzana, a través del Centro de Estudios China-Veracruz, ha dedicado sus esfuerzos a consolidar una sinergia de trabajo académico con el CICIR, cuyos resultados han sido muy satisfactorios.

Durante esta trayectoria de colaboración se han organizado seis encuentros, que año con año han actualizado su línea de trabajo en torno a diferentes temáticas; siempre en orden de dar respuesta a los desafíos de la época:

*-I Seminario Internacional UV-CICIR “Relaciones económicas de China con México y otros países de América” (Xalapa, Ver./México, 2011).*

*-II Seminario Internacional UV-CICIR “Fortalecer la asociación estratégica China-México en la nueva situación internacional” (Beijing, China, 2012).*

*-III Seminario Internacional UV-CICIR “China y América Latina: Cooperación y sustentabilidad” (Boca del Río, Ver./México, 2013).*

*-IV Seminario Internacional UV-CICIR “Cooperación comercial bilateral y desarrollo social entre China y México” (Beijing, 2014).*

*-V Seminario Internacional UV-CICIR “Cooperación México-China en energías convencional y renovables” (Xalapa, Ver./México, 2015).*

*-VI Seminario Internacional UV-CICIR “La cooperación entre China y América Latina bajo el marco de APEC” (Beijing, China, 2016)*

A lo largo de estos eventos se han realizado paneles de trabajo entre expertos en áreas como economía, comercio, ecología, recursos renovables, política y cultura. En estas sesiones, se han establecido diálogos necesarios para sentar bases de estudios académicos en torno a preocupaciones compartidas; principalmente en materia de cooperación estratégica, relaciones diplomáticas y mitigación del daño ambiental.

Debido a los alcances de su gestión y organización, este encuentro se ha consolidado hoy en día como un gran espacio para la construcción de conocimiento entre comunidades de investigación y para la toma de decisiones con impacto positivo para el desarrollo de las naciones participantes.

Como parte de esta labor, la última edición del Seminario Internacional ofreció un nutrido programa de actividades, enfocado a analizar y resaltar la importancia de la relación bilateral entre China y América Latina.

## **2. Programa general**

La inauguración del *VI Seminario Internacional UV CICIR* estuvo a cargo de la Dra. Sara Ladrón de Guevara, rectora de la UV y de Ji Zhiye, presidente de CICIR. Ambos dieron las palabras de bienvenida a los asistentes y celebraron el interés de las instituciones presentes por reafirmar relaciones de trabajo y ejercer sus funciones en correspondencia con las necesidades del contexto actual.

La primera conferencia del día fue una ponencia magistral dictada por el Dr. Jorge Heine y por el Dr. Juan Carlos Capuñay, embajador de Perú en China. Posteriormente se estableció el orden de la jornada, que se dividió en tres bloques.

También encabezaron la recepción algunas autoridades de los organismos que acudieron al Seminario; tal es el caso de José E. Rangel Delgado –coordinador de los Centros de estudios de APEC en México y director del Centro de Estudios e Investigaciones sobre la Cuenca del Pacífico de la Universidad de Colima-, Aníbal C. Zottele Allende –coordinador del Centro de Estudios China-Veracruz de la Universidad Veracruzana-, Jorge Heine Lorenzen –embajador de Chile-, Chai Yu –directora adjunta del Instituto de América Latina de la Academia China de Ciencias Sociales- y Zhu Jingyang –director del Departamento de América Latina del Ministerio de Relaciones Exteriores de China-; por mencionar algunos.

1) El primer bloque correspondió al apartado “APEC Perú 2016 y la Tendencia de Desarrollo de APEC”, en el que se abordaron las funciones del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), un foro creado con el objetivo de impulsar el crecimiento y la prosperidad de los países del Pacífico, que plantea temas relacionados con el intercambio comercial, la coordinación económica y la cooperación entre sus integrantes.<sup>1</sup>

Durante esta primera sesión, participó como moderadora la Dra. Wu Hongying, directora del Instituto de Estudios de América Latina de CICIR. Los ponentes fueron el Dr. José Rangel Delgado, el Sr. Zhu Jingyang – director consejero del Departamento de América Latina del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, el Sr. Liu Dajiang –director del Departamento de Asuntos Americanos y Oceánicos del Ministerio de Comercio de China-, la Dra Patricia Castro Obando –representante de la Universidad de Beijing- y la Sra. Chen Lu -Investigadora del Instituto de Estudios de Economía Mundial de CICIR. Los comentarios finales estuvieron a cargo de Wang Ping, Profesora del Centro de Estudios América Latina de la Universidad de Nankai.

---

<sup>1</sup> Tomado de Rosales, A. (2016). China y América Latina: un mejor porvenir para todos. *China hoy, LVII* (11), 32-33.

2) El segundo bloque de la jornada se tituló “Cooperación entre China y América Latina bajo el Marco de APEC”, tema central del Seminario. En este segmento fungió como moderador el Dr. Aníbal Zottele, coordinador del CECHIVER-UV.

Los ponentes invitados fueron la Dra. Chai Yu, el Dr. Cui Shoujun –profesor del Instituto de Relaciones Internacionales de la Universidad de Renmin-, el Dr. Esteban Zottele –representante de la Universidad Veracruzana en China- y el Sr. Sun Yanfeng –subdirector del Instituto de Estudios de América Latina de CICIR. El Dr. Dong Guohui, profesor del Centro de Estudios de América Latina de la Universidad de Nankai, compartió las conclusiones de la plenaria.

3) Enseguida se llevó a cabo el tercer segmento, titulado “Oportunidades y desafíos de la cooperación integral entre China y Latinoamérica en la nueva época”, moderado por la Mtra. Liliana Ivonne Betancourt Trevedhan, directora general del Área Económico Administrativa de la Universidad Veracruzana.

En este bloque expusieron sus ideas el Dr. Anibal Zottele -coordinador del CECHIVER-UV-, el profesor Xu Shicheng -miembro Honorario del Instituto de Estudios de América Latina de la Academia de Ciencias Sociales de China- y el Dr. He Xi, -profesor del Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad Sun Yat-Sen.

Los Doctores Yang Shouguo -subdirector del Instituto de Estudios de América Latina de CICIR- y Eduardo Daniel Oviedo –investigador del CONICET-UNR-, aportaron los comentarios finales de la sesión.

El seminario concluyó con un espacio de discusión entre los expertos, quienes tomaron acuerdos generales. Posteriormente se llevó a cabo el acto protocolario de clausura, en el que el Dr. Anibal Zottele y la Dra. Wu Hongying celebraron la conclusión de un encuentro más del Seminario Internacional UV-CICIR.

### **3. Memoria fotográfica**



- *Participantes del VI Seminario Internacional*



- *La Dra. Sara Ladrón de Guevara se reunió con investigadores de diversos países*



- *El Seminario se celebró en la Sede de CICIR, en Beijing*



- *La Dra. Liliana Betancourt y el Dr. Eduardo Oviedo*



- *Imágenes de la reunión*



- *El Dr. Sun Yanfeng*



- *El Dr. José Ernesto Rangel Delgado*



- *Foto oficial del VI Seminario Internacional UV-CICIR “La cooperación entre China y América Latina bajo el marco de APEC”*